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新闻前哨

Mark军营

短 评

值班员讲评

野外驻训进行时

“履带断连：××秒！”结束一天的
训练后，第 82集团军某旅炮兵营榴炮
二连驾驶员程熊走进连队荣誉室，这
是他所在的班组第 12 次突破训练极
限。在该连的创破纪录笔记本上，“履
带断连”这个课目每一次的用时虽是 1
秒甚至是 0.1秒地减少着，但每次刷新
都带着该连官兵对战场“生存”二字的
思考。

去年 5月份，该旅组织的一场对抗
演练在某训练场打响，程熊驾驶头车引
导全连行驶在一条山间小道上。突然，
前方道路出现一个小土坎，炮车腾起落
地的瞬间意外发生：履带撞击地面坚石
后断裂，炮车趴窝，后续车队停滞。

准备工具、打开挡泥板、插入履带
销、调整履带……车组成员按照常规
操作熟练地组织更换断履。可时间刚
刚过去一分钟，“敌方”便侦察测算到
了连队的位置，实施精确打击。根据
导调组现场判定，全连炮车战损率高
达75%，被要求退出演练。

看着激光交战系统冒起的黑烟，
程熊的心里五味杂陈。要知道，他所
带班组平时完成“履带断连”课目只需
几分钟，按新大纲这个成绩可是高标
准的“优秀”，他还曾多次代表连队参
加各级比武。没想到，这次竟然在“战
场”上栽了跟头。

演练结束后，该营组织官兵检讨
反思这场败仗，程熊率先发言：“平时，
我们只盯着考核的优秀标准进行训

练，达到‘优秀’就觉得差不多了，甚至
有些沾沾自喜。可真正面对对手时，
才发现训练场上的‘优秀’还远远不
够。”

演练复盘，引发该营一场关于训
练标准与战场生存的群众性大讨论，
官兵们进行深刻反思剖析，查找训练
的薄弱环节。
“我们追求的绝不仅仅是训练场

上的‘优秀’，而应该对标战场，将每一
个课目都练到极致。”讨论中，全营官

兵的认识再一次得到深化，大家在随
后的训练中叫响“追求卓越，挑战极
限”，广泛开展创破训练纪录的活动。

训练场上，由程熊带领的班组集智
攻关，将每个人的动作细化，将每个零
部件的摆放位置合理规范，细抠每名班
组成员每一秒的衔接，一次次刷新多项
训练课目的纪录。去年底，程熊所在的
战炮班参加陆军“炮兵奇兵-2019”比
武竞赛，“履带断连”课目仅用时××
秒，夺得炮兵班组第一名。

训练场上的优秀班组，却因演练场上的一次炮车履带意外断裂栽了跟头—

多对平时的“优秀”标准打个问号
■王业成 顼 洋 本报特约通讯员 李国臣

战争是一决生死的较量，只有最

强者才能生存下来并赢得胜利。

正如一则寓言所说——在遥远的

非洲大陆，羚羊每天想的第一件事就

是：我必须跑得比最快的狮子更快，

不然就会被吃掉。与此同时，刚刚睡

醒的狮子也在想：我必须能追上跑得

最慢的羚羊，不然就会饿死。每当太

阳升起之时，不论是羚羊还是狮子，

都要毫不犹豫地向前奔跑。

大纲规定的训练标准，是综合多

种情况确定的一个相对参考，从来

都不是军人追求的最高标准。军人

的状态永远都应该是这样的：瞄准

同样都在努力奔跑、不断进化的对

手，把变成最强作为唯一追求。

这个连队官兵受到的冲击，同样

给战友们有益启示：只有把兵练到

极致，未来走向战场才会多一分胜

算，“消灭敌人、保存自己”才不会

是一句空话。每一次训练，我们都

应像这个连队一样反复叩问在未来

战场能否做到“适者生存”，才不会

有所懈怠。

每一次训练，都应叩问能否“适者生存”
■张科进

“朝令夕改！说好的 6 点钟起床
呢？”“行进途中穿戴防毒面具通过毒障
区，怎么就判定我班不合格了……”

7月上旬，刚从演练场回来的第 79
集团军某旅二营三连班长潘成财一屁股
坐在地上，嘴里直嘟囔：“导调组不按常
理出牌，防不胜防啊！”

说起演练过程，潘成财心里那叫一个
堵得慌。一路上，他指挥全班躲避卫星侦
察、通过被毁道路、突破火力拦阻……磕

磕绊绊好不容易到达调整点。谁料，断崖
上“嗖嗖”冲下来几名“敌”突袭队员，导致
全班一半以上的战士“伤亡”。

这一切，都是营导调组针对各连弱
项“量身定制”的。演练中，导调人员频
频“设局”、精心“下套”、处处“找茬”，不
让官兵们有一刻的“消停”。营长赵统顺
说：“此次演练，一个关键词就是‘从实战
出发’。”
“思想准备不足、物资请领不够、行

动部署不周、应急反应不快、战术思维僵
化、敌情观念淡薄……”演练复盘时，全
营从上到下自我检讨，坚持刀口向内、直
面不足、自曝家丑，官兵们一个个如坐针
毡、面红耳赤。

潘成财深刻检讨了自己的不足，他
说：“这次演练给我上了一课，让我对残
酷的战场有了更清醒的认识。以后的训
练，我们也要招无定式，怎么贴近实战怎
么来。”

演练场，导调组不按常理出牌
■魏 威

“刚才书记的提议，我不同意！”7月
初，在南部战区海军某扫雷舰大队开平
舰的支委会上，新任支部书记夏慈航的
训练思路被支委严良斌公开反对。

开平舰即将参加舰艇长全训考核，
由于上半年连续执行出海任务，许多舰
员体能有所下降，夏慈航提出利用舰艇
停靠码头期间组织突击训练。没想到，
士官支委严良斌却给他泼了盆冷水：“体
能训练要常态化，欲速则不达，搞突击训

练可能会适得其反。”
提出自己的反对意见后，严良斌

将如何循序渐进搞好体能训练的思路
和盘托出，其他支委听了频频点头：
“不愧是当了 30 年兵、经历过 4型舰艇
的老同志，看问题、提建议的质量就是
高。”最终，夏慈航提出的突击训练计
划被否决了。
“肩上不扛星，人微言也轻。兵支委

做个样子举举手就可以，何必那么较真，

让领导不高兴……”这件事传出后，有战
士私下议论了起来。对此，夏慈航专门
在军人大会上向官兵们发出号召：“大家
都要学习严良斌同志不唯上、只唯实的
精神，敢于提出不同意见和建议，把我们
单位建设得更好。”

受此事启发，夏慈航还在舰上设立
了事务公开栏、官兵意见箱，发动全舰
官兵想办法、出主意，群策群力干好各
项工作。

支委会，士官支委投了否决票
■黄文洲 王 栋

“这次手榴弹实投一名公差都不派，
全程由实投单位自行保障！”7月初，新
疆军区某团机关张参谋拿着一张公差派
遣单找值班领导签批，结果吃了“闭门
羹”：随意派公差，驳回！

该值班领导告诉记者，此前机关一
名同志苦于疫情防控期间没法雇用搬家
公司，私下协调连队正课时间出“公差”
帮忙，结果被战士投诉。团党委在调查

时发现，机关随意派公差严重扰乱基层
正常的训练和工作秩序，决定对这一现
象进行纠治。

随后，在机关基层双向讲评会上，团
领导组织大家对这个问题进行专题讨
论。经过一连串的自我反思和批评提
醒，诸如公差派遣人数随意、时间模糊、
单位集中、一张单子多项内容等问题被
查摆出来。

在广泛征求官兵意见后，该团明确：
机关公差派遣一事一报，由团值班首长、
机关部门领导、股室、承办人和营连五方
联手把关，不得随意变通；公差派遣与连

队训练冲突，影响参训率、训练质效的，
营连可直接回绝；公差结束后，机关承办
人要把具体情况记录在案，适时向团领
导反馈情况。

以此为契机，该团党委瞄准为基层减
负展开摸排调研，大力清理整治干扰战斗
力提升的一系列问题，并结合贯彻落实
《军队基层建设纲要》制订出一整套减负
规定，确保一切工作围绕备战打仗开展。
“现在好多了，几个月都出不了一次

公差！”正如三营文书小朱所说，连队再
也不用担心工作计划会被突如其来的公
差勤务扰乱了。

随意派公差，驳回
■吴曰斌 于锋斌 本报记者 颜士强

前不久，全连官兵都在积极备战
团里的群众性练兵比武竞赛。建制连
3公里武装越野这一课目在总分中占
有较高的比重，但这也恰好是全班的
弱项。为了不拖全连后腿，作为班长，
我决定带着班里几个体能较弱的战友
加练。

训练中，我特意找了一名跑得快
的战士帮我背装具，自己则跑前跑后
给大家加油鼓劲。虽然我带头练，但
是几人依然不紧不慢地向前跑，这可

把我给气坏了。休息时，我批评了几
句，大家却摆出一副爱答不理的样子。

这一场景恰好被指导员看在眼
里，当天晚上他将我叫到了会议室，谈
到白天的一幕时反问我：“作为班长，
你带头加练这很好，但有没有想过，你
叫响‘跟我上’，为啥没人上？”见我疑
惑，指导员继续语重心长地说，“因为
你的‘跟我上’有水分，平时习惯当个
掐表人、发令者，不带头刻苦训练补好
短板，关键时刻自然没人理你。”

指导员的话让我深感愧疚。记得
去年的建制连 3公里武装越野比武时，
我跑到一半体力不支，就把枪支给了
别人，比武之后也没有总结反思、自我

批评，更没有带头刻苦训练补短板，难
怪战友不跟着我上。

认识到自己的问题后，无论是公
差勤务还是体能训练，我都严格要求
自己，力求冲在前面，努力给班里战友
做榜样。我还利用休息时间主动进行
长跑训练，弥补自己这方面的短板，全
班的氛围在我的带动下日渐好转，训
练成绩稳步提升。

上周训练间隙，连队以班为单位
举行体能小竞赛，我铆足劲头，班里的
战友也拼尽全力。虽然只取得了第 3
名，但全连官兵为我们班鼓掌时，我对
“跟我上”的理解更深了。

（李佳鹏、朱格伟整理）

叫响“跟我上”，为啥没人上
■新疆军区某团机动保障一营班长 靳蛟龙

值班员：第76集团军某旅政治教

导员 杨再礼

讲评时间：6月24日

今天，营里进行保密大清查，我发
现个别连队的文书通过焚烧的方法销
毁纸质资料时，没有按规定报批并在指
定场所由专人销毁。这样做不符合保
密条例的要求，存在泄密隐患。

焚烧的方法销毁资料看似安全，但
存在因为燃烧不充分，导致资料未完全
销毁的可能。此外，有的同志焚烧销毁
资料前没有区分密级，违反了销毁涉密

文件的相关规定。
保守秘密，慎之又慎。同志们，今

后销毁资料首先要区分性质。对于涉
密文件，要按照新修订的《军队保密条
例》要求，先报保密委员会审批，后在
指定场所由专人监督销毁；对于其他
内部资料，也要用碎纸机进行物理销
毁，确保敏感信息不外泄。同时，各单
位要以保密大清查工作为契机，组织
官兵对《军队保密守则》《军队保密条
例》进行深入学习，从细节上抓好保密
工作的落实。

（赵炫竹整理）

销毁资料不能一烧了之

带兵人手记

一线直播间

仲夏时节，第81集团军某旅

组织部队赴漠北某陌生地域开展全

天候、多目标、多火力实弹战术综

合演练，检验部队复杂条件下的作

战能力。图为某新型火炮进行夜间

射击。

何正威摄

高 阳绘

“老婆，结婚以来你为家庭、孩子付
出了很多，谢谢你！”

6月底，在中部战区空军某基地精
心策划的“传承红色基因、担当强军重
任”主题教育访谈活动中，当四级军士
长杨军在台上讲述他与妻子的故事时，
一席话说得不少官兵直抹眼泪。

杨军一门心思扑在训练上，妻子
一个人带小孩、操持家务，撑起整个家
庭。“我打小就有一个从军梦，我的父
母呵护了这颗种子，妻子陪着这颗种
子慢慢长大，我也要把梦想的种子传
给儿子。”杨军的梦想，就是用更好的

训练成绩回报妻子，把从军报国的基
因传承给下一代。

记者在现场看到，7 名官兵聚焦
亲情，结合自身成长经历，登台分享
个人奋斗强军的感人故事。一段段
心路历程的真情流露，引发现场官兵
强烈共鸣。
“小时候，我比较胖，当兵的爸爸带

着我一圈一圈地跑步，那时候我很不理
解，认为爸爸对自己不好，直到我走进
军营才明白爸爸的良苦用心，此后我一
直严格自律……”来自山东烟台的列兵
衣农谦，讲述父亲帮助自己成长的故

事，让人感受到浓浓的亲情，现场掌声
雷动。

该基地注重把情感教育融入主题
教育课堂，他们每周定期开展“周五
大讲堂”活动，组织官兵分享入伍以
来的心得体会；新闻联播前集中开展
“三分钟说成长”活动，通过兵说兵、
兵讲兵分享亲情友情故事；在营连设
置“军营时光墙”，通过官兵入伍前后
鲜明对比，记录军营点滴，增进成长
自信……

真情互动，让信仰之根越扎越深。
该基地政委张大鹏介绍，他们紧盯官兵
活思想，找准思想兴奋点和教育切入
点，通过灵活丰富的教育形式，深挖蕴
藏在官兵身边的教育资源，引导官兵感
悟真情、感谢战友、感恩组织，坚定投身
强军事业的信心和决心。

中部战区空军某基地主题教育访谈活动注重挖掘“身边的感动”—

兵说兵事见真情
■张 辉 韩春成 本报特约记者 张 雷


